



うところが現在の状況でございまして、こまかしいことはいろいろあります。大筋といたしましては、東京湾内の埋め立てをやれば、結局、これから巨大な艦船になりまして、十三万トン、十五万トンというような船が出入りするのであります。が、位置によつては湾の中の航路を変えなければなりません。あるいは木更津の沖というようなことになりますても、同様な船の出入りに非常な支障を来たし、また千葉県の川鉄をはじめとする出光興産その他の、いま沿岸における臨海工業の発展しつつある方面に障害を与えるというようなことがあります。そこはしまつてしまうようになるのであります。が、今後の推移を眺めまして、慎重に検討いたしていきたいと思っております。

東京都の周辺であるということ、航空管制上支障のないこと、気象条件が良好であること、工事施工に容易な地形、地質であること、都心との距離が一時間以内であること、用地の取得の容易なこと、特にそのあとに書いてありますのは、地上に對しては絶対安全でなければならぬ、したがつて、密集地帯 山岳地帯や、他の飛行場のない場所でなければならぬ、至れり尽くせりのことがあつてありますので、これらのこと全部守るのだとということになりますと、この条件から割り出しますと、おのずから候補地は決定することになります。そういたしますと、この条件を守るかどうか、ということが位置決定の一一番根本になりますが、あくまでもこの原則を貫いていくのかどうか。その決意のほどを——先ほどの大臣の御答弁で、もうお尋ねするのは、これはちょっとくどいかもわかりませんが、この条件を貫いて決定するんだ、こういうふうにお考えになつておるかどうか、この点を伺つておきたいと思います。

○松浦国務大臣 ただいまお問い合わせになりました点は、位置決定に対する基本概念でござりますから、仰せになりました条項を順守して、自分の与えられた職責を全ういたしたいと思います。

○鶴谷委員 これは局長に、事務的な問題ですからお尋ねするのであります、場所の選定についての考え方で、航空審議会の答申は具体的に富里か霞ヶ浦のどちらかということで二者択一ということになっておりますが、答申の二カ所以外の場所を決定する場合には、航空審議会に再諮問する必要があるのかどうか。これは手続上の問題であります、そういうふうなことが必要であるのかどうか、この点伺つておきたいと思います。

○柄内政府委員 航空審議会は運輸大臣の諮問機関でございます。したがいまして、諮問して答申を得ましたことを尊重するということは当然でございますが、いろいろな事情で他の候補地にきめられるという場合に航空審議会に再諮問しなければならないかどうか、この点につきましては、絶対に諮問しなければならないというふうな法律上の拘束

航空審議会との間で再諮問するか、あるいは何らかの意思の疎通をはかるかというようなことが必要ではないか、かように考えております。

○鶴谷委員 そうなりますと、この審議会といふもの、大臣の諮問といふものは非常に軽いものになってしまいますね。そんなことならむしろしないほうがいい、というふうなことで、結論を出さないで待ってくれといったほうが気がきいているような気持ちがいたします。こういうふうな審議会、ことにあれだけのメンバーが寄つて、そしてただけのりっぱな結論を出しておる、しかもこの意見は尊重しなければならないということにはなっておりませんが、それを今度そのとおりにしなかつた場合に、ただ都合でこれはほかにつくるんだということがありますと、これを踏みにじつたという結果になります。それに対しては一顧だにも顧みられなかつたということになつてしまいますが、そんなことであつていいのですか。そういうことでやつた場合に、これから先審議会の委員あたりがほんとうに力を入れて答申をするというようなことができますか。そういうことがなくなりやしませんか。

○桝内政府委員 先ほど申しましたのは、審議会の意思をじゅうりんするというような意味で申し上げたのではないのでありますて、審議会の意思は尊重すべきであるということを申し上げました。かりのお尋ねでございましたので、かりに審議会の答申したところ以外にきめる、そういうことはあり得ないと思いますが、その場合にどうするいはあるんではないか。それはその場合に決定するかという問題につきましては、再諮問をするといふこともありますが、いずれにしても従来の経緯から見て審議会の答申を尊重するということはしばしば大臣が公の席でおっしゃつておられますよに、私どもそれが正しいということを考えております。かりに尊重できなかつた場合といふこと

○關谷委員 それでは航空審議会の答申を尊重するんだ、その方向でいくと思うので、かりの場合はあまり考える必要はないというふうに私は言外に了承をいたします。私の了承が間違つておるかどうかわかりませんが、そのように了承をいたします。位置の問題につきましては、大臣の強い御決意、それと原則は必ず貫く、ことに局長あたりも審議会の意見を尊重するのだというお話をありますので、これ以上追及するのは差し控えます。

今度はその位置の決定の時期の問題について尋ねをいたしたいと思いますが、この附則の第一条施行期日のところで、政令で一應きめる、こういうことになります。そうして位置がきまつてからその後「政令で定める日から施行する。」こういうふうなことになっておるのであります。

まずお尋ねしたいのは、期限をきめないで政令に譲つたという立法例がほかにあるのかないのか。これは悪く解釈をいたしますと法律はあってもなくても同じことになる、いつやってもいいんですから、こんな期限についてはこの法律はあってもなくてもいい、こういうふうなことになります。この法律を骨抜きにするものとも解釈をされるのであります。位置がきまつたならばすぐに行するんだということならば非常にすっきりとするのであります。位置がきまつてからその後に「政令で定める日から施行する。」というような、こんなややこしい立法例は、今まで私が審議をいたしました立法例の中にはこういうものはないかった、こう記憶をいたしておりますのであります。これは善意に解釈いたしますると可及的にきめることができるものだというふうな解釈も成り立たないこともありますと、この点は何やら私たちのふに落ちない書き方であります。こういうふうなことをするためには、あまりにも今までのいきさつが複雑過ぎますので、そういう点からこう判断をいたしますと、この点は何やら私たちのふに立法例がほかにあるのかないのか、それを局長あ

たりはどういうふうに解釈をしておられるのか、これは困ったも

意に解釈をしておられるのか、これは困ったものだと思つておられるのか、その点をひとつ伺つておきたいと思います。

○鷲内政府委員 ただいまのお尋ね、二つに分か

れると思いますが、まず第一に従来の立法例でござりますが、これにつきましては今度の立法、立

案と多少性質が違つておるかもしませんが、先例といたしましては、奄美群島の復帰に伴つて法令の適用の暫定措置等に関する法律、また海上衝突

予防法等につきまして期限の規定を法律でしませんで、施行期日を政令にゆだねているという立 法はござります。もちろん立法例があるといふことでも多くそれが通例であるということではもちろ

んございません。

それからこの法律の関係のお尋ねの点でござい

ますが、この法律は「第二条の規定は公布の日から」ということで、これによって場所をきめる政

令が得出するということになつております。「そ

の他の規定は」云々、「その他の規定」と申しますのは、公団設立の準備が始まるという規定が第

一に必要なわけでございますが、これは「政令で

定める日から施行する。」ということです、悪く解釈すれば、あるいはいつまでもきめないと、うな解釈も不可能ではないと思ひますけれども、こ

の法律を提案して御審議をいただいておるという

ようなことから見ますと、法律が通ればできるだけ早く場所をきめまして、場所がきまりました

ら、さうそく公団設立のいろいろな諸規定が働く

ようになるべく早く政令でもつてその他の規定を動かす、こういうことになるであろう、かよう

に考えております。

○關谷委員 何やらよそとのような御答弁があ

りますが、先例があるかないかといふので奄美群島と海上衝突予防法を出されました、これは、

この場合は全然性格が違うのですよ。海上衝突

予防法といふことは、これは国際条約の関係か何

かがあつて、一方的にこちらがきめるわけにはい

かないので、それでそのほうがきつたときにつ

めなければならぬというようなことで他動的な関係できめかねる。その場合だから「政令で定める」ということに譲つたのであって、この場合は何もきめられないことはないのです。位置がきまつた

場合には、すぐにきめるのが本筋であつて、それを政令に譲つたことがおかしい。ほかの立法例の先例は、その先例を私はあとでまたよく調べてみます

ます

が、それは他動的な関係でできないのだ。

そのため政令に譲つたのであって、こういうふうな場合に政令に譲つた先例があるかないか。い

ま言われた奄美群島と海上衝突予防法の場合には、なぜこれを政令に譲つたかをあとでもう一度

私検討してみます。それは他の関連性から

いつて、そうでなければならないような状態に

あつたから政令に譲つたのであって、このように

何にも譲る必要のないときに譲つたものではな

い。それがこういうふうに政令へ譲つてあるとい

うことは、まことに解釈のしにくい点がある。こ

の点は重要な点でありますので、場合によりまし

ては修正を考えなければならぬかとも思います

ので、私はこの点をお尋ねいたしておるのであり

ます。善意に解釈せられないこともないといふ

うな、まことに気のいい局長でありますので、答

弁をしておられるようであります。私はさよう

航空時代になりまして、もう貨物までが航空でなくなる。それで急速のだといふことでやらなければ間に合わないといふようなスピード時代になります。百万吨の飛行場が一つしかないなん

ことだと私は日夜このことを心配いたしております。したがいまして、われわれの予定は、まず着

足をこれからどういうふうにしようと考えてお

れるか。私は、もう少しじょうずにPRしなけれ

ばいかぬと思いますが、どんな方法でみんなにわからせるようにしようとしておられるか、私

伺つておきたいと思います。また、意味はそうで

なければならぬと思いますが、あなた方は、い

ま言うように空間がなくなるから急がなければな

いわからせるようにしようとしておられるか、私

しきりに説明するものですから、みんな間違つた

解釈をしております。が、これらに対しましては

よくPRしなければいけませんが、これから具体

的はどういうふうなことをしていこうと考えられ

ますか。

○松浦國務大臣 いまのお話はまことに重大な問

題でござります。現在羽田は百万坪ちょっと出る

か出ないか、まあ百万坪のところでありまして、

これに対する発着の飛行機数及び人間の往来の數

は、まあ人間の数でいきますと三百五十万人、世

界に百万坪で三百五十万人の乗りおりをする飛行

場は一つもありません。三百五十万人クラスにな

りますと、三百万坪から五百万坪に至つております。それはイタリア及びフランスの例によるものであります。あるいはドイツの各都市における例

によるものであります。ところが、いま仰せのよ

うに、今度の新空港はSSTという問題が大きい

あります。ほんとうはいまおっしゃった副港が必要な

んです。一千万人の大都市の付近に、このように

航空時代になりまして、もう貨物までが航空でなければ間に合わないといふようなスピード時代になります。百万吨の飛行場が一つしかないなん

ことだと私は日夜このことを心配いたしております。したがいまして、われわれの予定は、まず着

足をこれからどういうふうにしようと考えてお

れるか。私は、もう少しじょうずにPRしなけれ

ばいかぬと思いますが、どんな方法でみんなにわからせるようにしようとしておられるか、私

しきりに説明するものですから、みんな間違つた

解釈をしております。が、これらに対しましては

よくPRしなければいけませんが、これから具体

的はどういうふうなことをしていこうと考えられ

ますか。

○關谷委員 大臣のお話を伺つておりますと、何

よりも早く着手することが一番のPRだ、こうい

うふうな御答弁であったと解釈いたします。それ

が一番有効適切なものではあります。さらにま

た局長のほうもよくこれを徹底させたためには何か

の方法を考えなければならぬと思います。これを

早く推進するために、大臣が早く着手するという

お話でありますので、それが一番いいことには間違いないのですが、そこへ持つていくためにはやはり側面的なPRが必要であります。この点

よく方法論を考えておいていただきたいと思いま

す。きょう、いますぐ答弁せとは言いません。

それと、いまSSTの話が出ましたので、ついでにこの点を伺つておきたいと思ひます。当初昭和四十五年にこれが実現するんだということを伝えられており、その後二、三年おくれそうだということが伝えられております。またそれから後、最近になりましては、そのおくれを取り戻して昭和四十五年までにはできるのだ、こういうふうなことがうわさをせられております。私、この点につきましてはまことに研究不足で、この点は寺子屋の質問になつて、知らないからお尋ねをするのであります。が、確実な見通しについて、航空局での程度の調査ができておるのか。また日本航空がこれを注文しておるというふうに私は聞いておりますが、そうすれば、日本航空あたりは実情がよくわかつておるはずだ、こう思ひますが、どの程度のその点についての調査ができるりますか。

○板内政府委員 先ほど大臣のお答えになりましたことをちよつと補足して御説明いたしましてから、いまの御質問にお答えいたしたいと思います。先ほど大臣がおっしゃいました、羽田が一ぱいである、早く国内線の対策を急がなければならぬこと、これはそのとおりであります。それからSSTの滑走路といつものがすぐ必要かどうか、この点もそのとおりでございますが、羽田の一ぱいになりましたときに第一に新空港を持つていかなければなりませんのはやはり国際線でございまして、国際線から新空港のほうに移るという事になります。場所の決定その他にもよりますが、やはり国際線に使えるような滑走路をまずつくり、そして羽田の国際線をまず新空港に移して、羽田の過密を緩和する。それから新空港におきまして遠からず出現するSSTのために、工事そのものは二段階に分けてもいいと思ひます。が、用地というものはやはりそういうふうに今までやつておかななければならぬ。それから新空港の建設が二段階に分かれる、これはもう初めからわれわれ、技術的にもそういうふうに考えておつたところでございます。

以上、大臣の答弁を補足しておきます。

それからSSTの開発の問題でござりますが、これにつきましては、一言をもつてすれば、いろいろな説があるということござります。したがつて、現在こうだということをこではつきり申上げることは不可能でございます。不可能と申しますのは、実体がきまつていないと申しますのは、何ヶ月おくれておると

から出発するわけでございます。ただ、当初四五年ころといわれておったものがおくれておるということだけは、はつきり申し上げられます。ただこのおくれておるということが、何年おくれておるのか、あるいは何ヶ月おくれておるかといふ点につきましては、いろいろな情報がござります。

そこで、一般新聞紙上等に出ました、いわゆる四十八年の初めころになるというふうにされているこの情報の出所と申しますのは、ブラックと

世界銀行の総裁で、いわば金融面を主として担当する専門家でございますが、この人の報告書、いわゆるブラック報告書に、修正案としてこういう意見を出したといふことでございまして、これはもちろん一つの有力な勧告でございますが、しかし実際にこのSST開発を担当しておりますアメリカの連邦航空局、または航空宇宙局、国防省と

いうような三者の共同開発といふことも行なわれております。これによって生産された場合の取得する飛行機の順位を確保するんだということによつて

今後のSST時代の競争におくれをとらないよう

にロイアルティーを払つて順番は確保しておる。

ただ、全体がおくれれば同じような順序で日航の入手もおくれるということになりますが、かつて

ジェット機について苦い目を見たようなことを繰り返さないような手を打つておるということは申し上げられます。

○関谷委員 次に飛行場の計画の内容について簡単に一、二点お尋ねをしておきたいのであります

が、新空港は長期にわたって航空輸送需要に対応することができるものにしたい、こういうことが書いてあります。が、現在の羽田空港の発着回数はどのくらいなのか。またその発着回数は何回で限度になるのか。新しくできる国際空港の発着回数の能力の限度がどれだけになるのかということを書いてあります。が、それがかりに羽田と同じような発着回数で能力の限度に達すると

ます。したがいまして、二年あまりおくれるといふようなこともあります。が、それはもうある段階に達すれば、おそらく米国の連邦航空局を主体とする共同開発のグループが見通しを立てる。現在、ボーイングとロッキードが競争でもって開発を担当しておりますが、これらの開発がある段階に達すれば、おそらく米国の連邦航空局を主体とする共同開発のグループが見通しを立てる。現在、ボーイングとロッキードが競争

英國の政変によりまして一時タナ上げになるで

はないかといふうわざが出来ましたが、その後内閣も英仏共同開発のコンコード計画を推進する

ことになります。が、こういうふうなものにはあります。が、H型と申しますが、そういうふうなも

のであります。が、そういうふうなものがどれだけ発達するか私たち予測できません。自動車のあの発達

ぶりあたりでも、私たちが予想しておりますのとは実に大きな開きがあつて発達をしてきてお

ります。が、何ヶ月おくれておるかといふこと

は確かにございますが、どのくらいおくれるかと

得るところでござりますので、現在のところいろいろな情報はござりますが、おくれるというよう

な情報はござりますが、どのくらいおくれるかと

得るところまでにははつきりいたしません。

日本航空は仰せのとおり五機のSSTをす

で一昨年ですか、発注いたしまして、ロイアル

ティーをすでに連邦航空局のほうに払い込んでお

ります。これによって生産された場合の取得する

飛行機の順位を確保するんだといふことによつて

あります。が、何ヶ月おくれるかといふこと

は十七万五千回と、いうふうに考えております。この十七万五千回の能力は現在の羽田のそなまで離発着といふことでこれを考えております。と申しますのは、定期便は時間を確保する必要がござりますので、これを標準にして能力を算定しております。現在、羽田におきましては三十九年に

すぎしまして、この公のスケジュールといふもののは、いまだ何らこれに対して決定をしていない

い。ただ、実際に今までの経緯を見ますといふ

うふうにはまだ何らこれに対して決定をしてい

ません。が、羽田の能力はどうかといふふうなお尋ねになつてくるのであります。が、これがどのくらい

が限界なのか、その能力の限界を示していただきたい。

が、羽田空港の発着回数はしばらくしておらし

いものでなければならぬと、いうことに結論が

なつてくるのであります。が、これがどのくらい

が限界なのか、その能力の限界を示していただきたい。

が、羽田空港の発着回数はしばらくしておらし

いものでなければならぬと、いうことに結論が

なつてくるのであります。が、これがどのくらい

が限界なのか、その能力の限界を示していただき

たい。

が、羽田空港の発着回数はしばらくしておらし

いものでなければならぬと、いうことに結論が

なつてくるのであります。が、これがどのくらい

が限界なのか、その能力の限界を示していただき

たい。

が、羽田空港の発着回数はしばらくしておらし

いものでなければならぬと、いうことに結論が

なつてくるのであります。が、これがどのくらい

が限界なのか、その能力の限界を示していただき

いろいろな手を打つております。先ほどお尋ねの  
一年十七万五千回というのは、一日四百八十分回と  
いうことになります。

それから、新空港のほうでございますが、これは何分にも将来の問題でござりますので的確なところは申し上げかねるわけでございますが、一応能力の限界としては、年間四十八万二千回といふところまではいけるというふうに考えております。この点はいろいろな仮定を含んでおりますので的確には申し上げかねますが、一応の計算上としましてはそういう数字を持つております。これにはいろいろな条件がござりますので、いわば概端に言えば計算上の数字というようなことでございます。

○關谷委員 四十八万二千回で十分であるのかどうか私たちはわかりませんが、いろいろ完備をうながしてこれだけということになるのでありますよ。が、回数がもしこれをオーバーしても、これを改良すればそれ以上に回数が伸びは得るというふうな方法も考えておいていただきたいと思います。それから、滑走路の長さでありますするが、この計画書を見てみますと四千メートルといふことになつておるようであります。現在の羽田が三五百十メートルであると聞いておりますが、それでもSSTが使えないんだというふうなことであります。現在のジェット機で三千五百五十一メートルのあの滑走路を使っておりましても、着陸をいたしました際に逆ピッチをかけます。そうすると私たちでも相当なショックを受けるのであります。ですが、四千メートルの滑走路になりまして、わざわざに八百五十メートル違うだけでありますので、三倍も四倍も速度を出しておるこのSSTが四千メートルの滑走路へ着陸をいたしました際に脳溢血を起こすような心配がないこともないのだと、このことを専門家から伺つておるのであります。が、この四千メートルというのでだいじよぶであるのか、そういうふうな航空医学といふ

うな面からの検討も進んで、それで四千メートルということがができるのかどうか、ただばく然と四千メートル程度のものでよからうというふうな軽い考え方をしておられるのではないか。SSTのような速度の早いものができた場合には、いまの羽田よりわずかに八百五十メートルしか長くないところで、はたして私はやれるのであろうかどうであろうかといふ心配をいたしますので、また私はかりでなくほんとうの専門家がその点を心配しておりますが、そういう点はよく検討をしてこの四千メートルといふことが決定せられておるのかどうか、これを伺つておきたいと思います。

○柄内政府委員 SST用の滑走路としてどの程度の滑走路をつくるかという問題は、日本だけではなくて、外国でも非常に重要な関心を持っておる問題でございますが、私どもが四千メートルといふものを前提といたしましたのは、決して感じでやつておるわけではございません。と申しますのは、先ほども触れましたように、米国連邦航空庁がSSTの開発の中心になつてこれを進めております。米国連邦航空局のSSTをつくるための設計上の要求性能としまして、気温摂氏十五度のときには三千百五十メートル以内という数字を出しております。この三千百五十メートルというのは、ほぼ現在の羽田の一一番長い滑走路に相当するわけござります。ただここで、気温摂氏十五度という限定がついておりますが、これはこの種の技術的な問題を議論する場合の一種の標準的な温度でござります。しかし場所によつては非常に高温なところもござりますし、特に年間をとりますと夏は非常に暑い。たとえば羽田におきまして現在の計画基準温度というものは摂氏三十度といふことで考えております。温度が上がりりますと、飛行機の離陸の性能は悪くなる。いわば空気が軽くなるというような点から飛行機の浮揚力が減つてくる。したがつて、滑走路の長さはふえるといふのはどこで同じことでござります。したがつて摂氏十五度で三千百五十メートルという場合に、日

本の東京あたりでどの程度の滑走路が必要かとしますと、やはり四千メートルというものが必要でありますということになります。もちろん滑走路は長ければ長いほど使いよいし、また安全性も増すわけですが、長いほど使いたいからそこに一つの標準なり限度というものがございますので、若干のアローランスを見るということとで四千メートル程度にするという結論を得たわけでございます。なお、これを裏づける根拠といたしまして、諸外国におきまして、特にフランスあるいはドイツにおける最近のSST用の滑走路も四千メートルというものを前提にしてやっています。こういうような点から見まして、決して四千メートルといふものは根拠なくやったものではございません。またこれ以上長くすればもちろんそれだけ使いいい、あるいは安全性を増すということは言えます。飛行場というものはやはり長ければ長いほどいいというわけにはいかないのでではないか、かように考えます。

○ 聞谷委員 公團がやるにふさわしいものは公團の直當であります。公團がやるにふさわしくないといふようなものは、公團が委託をするということになると思ひます。

○ 堀内政府委員 公團をつくると、この公團にする理由は、運営の面からきておるのであって、建設というような面からきておるのではないということになるわけですか。

○ 聞谷委員 しては、いろいろな理由がござりますが、まずこれを政府自体がやつたらどうかという問題から、政府自体ではとてもできない、それでは会社はどうかということで、会社でやるもの弊害があるといふような点から、公團が最もいいということになつたわけでござります。

公團でやる場合に最もいい長所と申しますのは、まず場所がきまりますと、用地買収なりあるいは補償といふ問題が起りますが、これは國みずからがやるよりも公團がやつたほうが非常に能率的である。それからまた設計といふようなことは、國自身でやってやれないことはございませんが、人事面、経理面、その他から申しましても、この公團が設計をやる、またこれが具体的に仕事をする業者を使ってやるというような点のほうが能率的であろうということになります。しかし何と申しましても、用地の取得なり買収あるいは補償、これは場所の決定によっていろいろな形態が違うというような点で公團が一番能率的ではないか、かように考へております。

それから運営の場合につきましても、政府が直當するよりは公團でやつたほうがいい、さりとて純粹の民間にこういう公共的な大きなものをやらせるのは不適当である、かように考へております。

○ 聞谷委員 用地買収、補償等は公團のほうが能率的だ、設計も公團が業者等に請負わせてやるほうがいいと言ふが、これは國がやつたって同じじことです。公團でやれば早くなる、國がやればおそくなる、そうすると役人が仕事をせぬという結論になるかもしませんが、そんなことでは答弁に

ならぬと思ひます。運営の面でも公団のほうが便利だ——どこが便利なかと私が聞いておるのに、ただ便利だ、便利だというような答弁では答弁にならぬと思ひますが、それなら私のほうから質問いたしますが、第二十九条第一項の規定に公団債の発行というようなことも考えて、用地の買収等につきましては、これは予算外の国庫債務自担行為であり、さらにやれない場合には第二十九条の借り入れ金でやるといふうな、こんな公団債を発行したりあるいは借り入れ金もやれることは、そういうようなところが國でやることで、理由なしにほうがいいんだというようなこと、理由なしにいいんだ、回答無用でいいんだというような局長の答弁、何ば私が簡潔に答えてくれといつたって、その具体的なことも何にも言わないので答弁せられたのでは困るのですが、そういうような内容ではないのか、ちょっとと答えてください。

○橋内政府委員 先ほどの答弁が不徹底であった

ということは直ちに認めます。ただいま御質問に

なりましたように、公団でやるのにはいろいろな

点がございますが、いま御指摘になりました点は

非常に重要な点でございまして、政府でやるとい

たしますと全額政府の公共事業ということになり

ます。公団でやりますれば、民間から公募債とい

うようなことで資金の導入が可能であるという点

がございます。

それから先ほど説明を少しはしりまして、政

府よりも公団のほうが能率的にできると言いまし

たのをさらに具体的に申し上げますと、この空港

の建設、維持、運営のために、大量の特殊の技

能者を必要といたします。これらの要員を確保す

るという場合に、これはもちろん公務員であつて

也不可能ということではございませんが、採用資

格あるいは給与等、いろいろな方面から人材を集め

めるという場合には、実際問題として公団のほう

が弾力的な運用ができるというふうに考えており

ます。

補償その他の点について、官庁会計よりも公団方式による経理面のほうが彈力性がある。彈力性があるということはいかげんなことをするという意味でなく、補償等の問題につきましては、地元との折衝という場合に、官庁よりも公団のほうがあつてあるといふことは、これは工事等の費用についてではいろいろな点で処理が容易な場合があるという点があげられます。

そのほか、たとえば経理面で見ますと、予算の流用あるいは繰り越し使用等というような問題につきまして、公団の場合には非常に彈力的な運用ができる、これがまたいろいろな地元との折衝というような点につきましてもスマーズいく面があるのではないか、かのように考へております。

○關谷委員 それではつくりしたのであります。

以上が、公団によってやつたほうが政府直営でやるよりも全体の仕事がスマーズいくという理由でござります。

○關谷委員 それではつくりしたのであります

が、公団の利益あるいは欠損が生じたときの規定

がこの第二十八条に規定してあるのであります

が、建設の途中あるいは建設後の数年間は、これ

は赤字となることが当然だと私たちは思ひます。

ところがこれは、余つたものは積み立て金にしろ

と書いてありますが、もちろん余つたものはない

ので、積み立て金もできるはずもありません。そ

うすると、赤字の累積だけということになつてくる

のであります。これは赤字が次から次へ重なつ

ても繰り越し欠損としてその累積が次から次へ繰

り越される、こういうことになるのですか。それ

とも一般会計から何らかこれを繰り入れをする、

そして赤字を消すというふうなことも考えておる

のですかおらないのですか、どうなんですか。

○橋内政府委員 現在の考え方といしまして、決し

て赤字補てんのために出資する、こういう意味で

申し上げたのではございません。

○關谷委員 それでは赤字は赤字としてそこへ残

しておくということなんですね。まことに不健全

な公団、こういうような気持ちがいたしますが、それ

はそのときにまた具体的な問題として一般会計か

ら何とかするということになるのかもわかりませ

んで、その程度で控えましょ。

○松浦國務大臣 これは重大な問題でございま

す。まだ大蔵大臣ともこまかしい折衝はいたして

おりませんが、座談的に大体いろいろ話しております。

またいま航空局長がいろいろと答弁しておる中

に、でき上がった後における管理、経営は公団が

行なうのだ、この点から見て、国際收支の均衡を

保つ上に、重要な意義をなす、つまり貿易外収入

を確保する任務を果たすのでござりますから、港

の管理、経営に似たような負担ということ

は必要ではないか。滑走路であるとかあるいは土

地買収であるとかいうようなものは、国の財産に

なるのですから、私はやはり公共事業費の中から

港の経費を出すと同様な考え方になつてもらいた  
ります。一機の飛行機が飛んできて落とす金は、  
少なからぬ金額になると思うのです。ガソリンも  
積んでいくでありますよし、そのお客様は日本に  
おいて相当な金を落としていくでありますよう  
し、みやげものも買っていくであります。あるいは  
飛行機を一日なり二日なり滞留させれば、滞留費  
もとることができます。ただ港の場合  
においても、上屋であるとか陸上の設備、荷揚  
げの機械というようなものは、同じ政府の金で  
も、長期低利の融資を行なうことになつております。  
ですから、大体港の例と見合って、財務当局と折衝  
してみたいと思っておりますが、まだそこの折衝  
まで入つておりますが、私の考えでは大部分は  
公共事業費で行なうべきである、港に準すべきも  
のである、かように考えております。

○關谷委員 大臣、お尋ねしましたのは、そういう  
ようないろいろな大きな仕事がたくさん重なつ  
てまいりますので、仕事がふえてまいります。そ  
の際に、その間の技術陣なり労務者なりを交流す  
る、機動性を持たせるための一つの何かの機関を  
つくるべきではなかろうか、このようなことを大臣  
はお考えになりませんか、こういうことをお尋  
ねしたのですが、それはどうでしょう。

○松浦国務大臣 いまの労務管理の問題にいたし  
ましても、同様御質問のとおりに考えております  
が、さらに私は積極的に考えたいことは、いま宮  
崎にある航空大学の問題であります。今度はお願  
いして、滑走路を三百メートルか四百メートル延  
ばしてもらうことになつて、あの大学の設備の  
一部を今年予算に計上いたしておりますのでありま  
す。それは三十人や四十人パイロットをつくって  
も、足りないのであります。現在アメリカ人を頼んでき  
て、三倍も四倍も払っているのですから、それ  
でおれがやつたって同じじゃないか、高い賃金を  
払うなら、おれにも半分くらいれといふのが、  
日本のパイロットの要求なんです。だから私はア  
メリカ人の手を借りなくとも、日本人のパイロット

トだけで、十分日本の飛行機が国内的にあるいは国際的に操縦できるだけの乗員は日本人が揃うべきじゃないか、そうしてそういうものも、いまは宮崎にありますから、宮崎を拡大するか、あるいは大きな空港ができましたならばそこに付属させるか、とにかくいまのような乗員では——いまもストライキを起こしているのです。ということでござりますから、空港の管理、經營に対する問題あるいは乗務員の養成の問題等を兼ねて私は要請をいたしていかなければならぬと思つております。

○長谷川委員長 大臣、内閣委員会で設置法がありますから、どうぞ退席してください。御了承願います。

○關谷委員 政務次官、聞いておられたと思いますが、大臣ちよつとこんがらかっておられるようありますので、政務次官会議か何かで、ひとつ、これから見通しを内閣でいろいろ計画もありますようから、そういうふうなものを全部総合的に考えた場合に、私はそういうふうな機関が必要のではなかろうかというような気持ちがしますので、そんなことをひとつ政務次官会議の際にでも出して検討する、いろいろな事柄を検討してもらつて結論を出してもらいたいと思います。

○太久保政府委員 關谷委員の御質問はまことにごもっとともございまして、最近の公共事業の膨大な長期計画が一斉にスタートをしました際に、計画はあり、資金がありましても、はたしてそれだけの労務動員ができるかどうか。これは事の成否にかかる重大問題であります。しかも從来官庁、公共団体等が施行いたします工事といふものは春から秋にかけての、きわめて工事のやりやすいときにおきまして、いたずらに設計をしております。だんだん秋から冬場になりますと、工事を一斉に出していく。こういったようなきわめて不合理な工事配分をしておる次第でございまして、いわんや北海道その他の寒冷地帯におきましては、冬には工事は实际上できないのでございますから、今後におきましては大きな公共事業が一斉にスタートいたします時期におきまして工事の配

分、労務の適當なる調整計画といったようなことにつきましては、政府といたしましても重要な事項といたしまして考慮いたしたいと私は考えておりますから、關谷委員の御指示の適當なる機関においておきましてこれらの点を調整をはかっていきたいと考えております。

○關谷委員 それからこれは事務的な問題であります、施行期日が万一本年末までに決定しない場合であります、これも仮定でありますけれども、局長のようになくて編制的に考えられておられると、その心配が要らぬのかもわかりませんが、運輸省設置法第八十三条の改正規定は四十一年一月一日以後の定員を一万五千八十五人から一万五千六十一人と、二十四人落とす、これは公団の職員の関係だと思います。この二十四人は、数でこそ十四人であります、これが公団の中核体であるうと思います。これが宙に迷うようなことになりますたのはたしいへんなことになりますが、予算では今年一ぱいしか見てない。四十一年になりますと、予算がないわけでありますが、この公団の中心にならなければならぬ大事なところの子のようになりますたのではなくなことになりますたので、要員を四十一年の一月一日から後は予算もないだということになると、たいへんなことになりますが、これはどう処置せられますか。

○堺内政府委員 いまおっしゃいましたように予算的には今年一ぱいということになつております。そこで、先ほどの答弁と関連してまいるわはござりますが、私どもとしましては、附則の第一条でこの公団の設立の準備が政令でもつてありますようにして、そうして動き出す。そうして公団ができた現在航空局でやつております準備の仕事がそちらのほうに移る。先生のいまおっしゃいました要員がそちらに移るということと相応じます。運輸省のほうの定員を落とすということでございまして、非常に甘い考え方だといわればそれまでございますが、私どもといたしましては、この辺が円滑に行なわれるというふうに想像しておる次第でございます。

それなら私は心配しませんが、もし万一一の場合  
は——万一一の場合も考へて考へておかなければな  
らないと思います。本年中にきまらなかつた場合  
に、この二十四人が宙に迷うというようなこと  
を、私が繰り返して言つておるようには、これはみ  
んな公団の中核体になる人々でしようが、それを万  
一の場合は予備費でも出すのだとか、なんとかす  
るという答弁がなければ安心してやれませんが、  
その点どんなことになつておりますか。何も今年  
中には必ずできるのだということなら、最初にも  
うそのときには公団としての活動を始めるのでと  
いうことなら、最初の決定時期の関係もまた位置  
の決定というようなことも私は心配しません。位  
置がきまって、その後の政令でことし中にはつき  
りときまるのだということなら、何もこんなむず  
かしい質疑応答は要りませんので、説明を聞いて  
うですかで済むのですが、なかなかそうはいか  
ない場合がありはしないかと私たち内心心配する  
ところもありますので、その際には予備費とかな  
んとかで出してこれをまかなくうといふようなこと  
がなければならないじゃないか、その点は何も考  
えておらぬのですか、のんきな局長ですね。

○橋内政府委員、いまのんきであるというおしか  
りを受けましたのですが、万一一の場合に絶対に方  
法がないというわけではございません。いろいろ  
な方法——予算を流用するとか、あるいはその他  
予備費の問題とかいろいろ考えられますが、私は  
現在におきましては、そういう一種の万一一の場合  
を考えて、そういうことでどうやらやれるという  
ような考え方よりも、むしろそういうようなやり  
くりを考えないで早期に御決定を願いたいという  
気持ちが非常に強いものでございますので、便法  
万一一の場合をかりに想定すれば、いろいろな方法  
は私は絶無ではないと思います。ただ現在そこを  
考へるよりも、むしろ早くきめていただきたいと  
いうような、樂觀的かもしれません、そういう  
気持ちで「ばい」ということでござります。」

言つておりましたか、使用というようなことについて、交渉しておるのかどうか、可能性があるかどうかというような見通し、あるいはそんなことは考えておらないのか。できるのだから心配するなどいわれればそれまでなんですが、そこまで責任をもつて言われるなら答弁は要りませんが、そのようなことを考えておるかどうか。そんな申し入れがあつたかどうか。富里は、立ちのきに対して賛成が六百戸、反対が六百戸、そうして条件闘争をやるとかなんとかいうのが大戸戸といふようなことに分かれているというようなことが新聞にうわさせられておりますが、買収について県その他と打ち合わせというようなことはしてみたことがあるのかないのか、見通しが立つておるのか、買収がむずかしそうなのかあるいはやれるのか、そういう見た見通しを立てるということは、位置決定以前になされなければならない仕事でありますので、そのようなことをやっておるのかどうか、この点を伺つてみたいと思います。

○**桜内政府委員** 問題は三つに分かれると思いますが、第一の問題の霞ヶ浦の治水の問題でござります。この点はすでに事務的にある程度の調整というものをやりつづけています。もちろんこれは最終的にまだ詰めておるわけではございませんが、洪水調整の問題としまして、現在霞ヶ浦の湖面の減少面積は九百万坪以内にとどめるということがになっております。一方、現在高浜入り干拓事業というものがござります。そのほかで行なわれましたものに、四百万坪の干拓工事というものが行なわれておりますので、現在五百万坪の干拓の余裕があるというふうに聞いております。いま申しました高浜入り干拓をやれば、この五百萬坪のうちの相当部分を取られてしまう。したがいまして、飛行場を湖面につくる場合には、高浜入り干拓をやめて、そうして七百万坪をつくる。そうしますと、単純なる計算によりまして二百万坪というものがはみ出するということになります。この二百万坪というものははみ出しを調整するためには、放水路の計画あるいは湖岸の堤防あるい

は洪水調節池の建設というようないろいろな方法、これを組み合わせるということもあるいは必要かとも思います。この辺は、私どもの考え方でたように、いわば返還の要求ということではなくて、利用さしてもらうということで、これは外務省が中心になって、その利用について米国と交渉をするということになつております。この交渉の成否という点につきましては、今後外務省筋の交渉の経緯等をよく聞きまして判断をいたしたい、かのように考えております。

それから富里地区の問題でございますが、富里地区につきましては、御承知のようにあの付近には非常に強い反対運動のあることも事実でございまます、一方また誘惑運動というものもござります。この賛成、反対につきましては、時期によって反対が非常に強いという印象を受ける場合と、また賛成がかなり強いという印象を受ける場合といろいろございますが、一つのデータとしまして、三十九年の九月に富里村の議会で調査をいたしました。これの調査によりますと、絶対反対が三四%、それから賛成と条件つき、条件はいろいろございますが、そういうようなものを含めまして六五%、別に不明というものが一%というふうな数字が出ております。これはいろいろアンケートのしかたその他にも議論の余地はあるかも知れませんが、一応村議会でもつてやらされました、いわば一種の公の調査というふうな性格を帶びております。航空局が自分自身で賛成、反対といふものを地元に行つて調査するというようなことは、現在まだしておりませんし、また、現在において航空局がそこまでやるのはいろいろな意味であります。

○關谷委員 これで質問は終つたのであります  
るが、最後に、これは答弁は要りませんが、位置  
の選定についていろいろ議論をしております人の  
中にも、航空というものの技術的な面の無知から  
くる議論をなしておるもののが非常に多い。幸い參  
議院にはその道の最高権威者である源田元航空幕  
僚長ですか、參議院議員がおるのです。こ  
の源田元空将の意見、技術的な面の説明を聞くよ  
うな会も持つ必要があろうと思います。そういう  
ふうなことは、航空局として積極的にやるべきで  
ある。最初にP.R.がへただ、S.S.T.にとらわれ  
て、その必要性がとんでもない議論になつておつ  
たり、この技術的な面がわからぬために位置の  
選定についても議論をやつておつたりいたします  
のは、航空局のP.R.が足りないというところに起  
因するところが多いと思いますので、そういうこ  
とがないように、この技術的な説明を聞くよう  
な、そうしてなるべく多くの人に徹底することが  
できるような方法を航空局としては考へるべきだ  
と思いますので、この点を申し上げて、質問を打  
ち切ります。

○太久保政府委員 本日は關谷委員からたいへん  
有益な御質問、御意見を拝聴いたしまして、特に  
最後の点につきましては私もまことに同感でござ  
いまして、この問題が進む過程におきましてしば  
しば源田議員の意見を聽取するようにという手配  
をいたした次第でございます。

また、たとえば東京湾等の埋め立て等につきま  
しては、これは船乗りり、パイロット等の意見も聞  
く必要がある、かようについたしまして、できるだ  
けその道その道の権威者の意見を聞きながら、片  
寄らない位置の選定をいたしたい、かような配慮  
でおりますぐれども、この上とも關谷委員の御意  
見を尊重いたしまして善処いたしたいと考えてお  
ります。

○小川(二)委員 小川君。

○小川(三)委員 大臣も不在でありますし、關谷

八

先生と重複する点がありますので、これを整理してまいります。資料だけ用意してもらいたいのです。それは、羽田、大阪両空港のバランスシート、最近のものです。それと、公団設立後、公団が事業目論見書を作成するのか、それとも航空局が当たるのであるなら、いまの新国際空港についての事業の目論見書、それだけの資料をお願いしたいと思います。

○長谷川委員長 ちょっと御報告申し上げます。外務委員会でさう十二時過ぎに、日米航空協定に関する決議案が審議されております。それを運輸委員会として御了承願つておきます。

本日はこの程度にとどめ、次会は来たる八日午前十時より開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

午前十一時五十五分散会

昭和四十年四月七日印刷

昭和四十年四月八日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局